

Nofumadores advierte que la omisión del incremento del precio del tabaco amenaza la efectividad del nuevo PIT

Las CCAA con intereses tabaqueros presionan para descarrilar las medidas más efectivas para reducir el número de fumadores

Madrid, 2 de mayo de 2024.- La asociación [Nofumadores](#) felicita al gobierno por la aprobación del Plan Integral de Tabaquismo (PIT) en Consejo de Ministros pero critica que se haya eliminado del mismo la mención del anunciado aumento de los impuestos a los productos de tabaco y nicotina. La inmediata subida de la cajetilla a 10 euros es una de las medidas más efectivas y clave de este nuevo plan. La experiencia en otros países ha demostrado que tiene un efecto disuasorio para la entrada de los jóvenes al consumo y ayuda a muchos fumadores a deshacerse de la adicción tabáquica. Nofumadores destaca la importancia de incluir esta medida en el nuevo PIT, ya que es crucial para la lucha contra el tabaquismo. Raquel Fernández Megina, presidenta de la asociación, afirma que “sin esta medida fundamental el plan nacería cojo y seguiríamos siendo el estanco de Europa”.

La OMS manifiesta que los impuestos del tabaco son el medio más eficaz para disminuir la prevalencia del tabaquismo, sobre todo entre los jóvenes y grupos de bajos ingresos. Como afirma la OMS, el incremento de precio de un 10 % llegaría a disminuir el consumo de tabaco hasta un 4 % en los países de ingresos altos, como es el caso de España, y un 5 % en países de ingresos bajos. Por otra parte, [según una encuesta reciente realizada en el Reino Unido](#), casi uno de cada cuatro fumadores o exfumadores recientes había dejado o dejaría el tabaco debido al incremento de su precio, siendo la principal causa para tomar la decisión de abandonar la adicción. En la mayoría de los países europeos, la tributación del tabaco se sitúa entre el 80 y el 90%, mientras que, en nuestro país, los impuestos suponen el 51%, lo que deja un alto margen para la subida de impuestos en España.

La asociación reclama un incremento de los impuestos sobre el tabaco y sobre los productos relacionados similar al de Irlanda, Francia y Reino Unido, donde el precio de la cajetilla ronda entre los 10 y 14 euros. Fernández Megina insta al Ministerio de Hacienda a comprometerse con una drástica subida de la fiscalidad de estos productos como una medida efectiva para reducir el consumo de tabaco y sus arrasadoras consecuencias, así como proteger la salud pública, especialmente la de los jóvenes. A pesar de que los impuestos sobre el tabaco recaudan anualmente alrededor de 9000 millones de euros, se estima que el gasto derivado del tabaquismo triplica esta cantidad, con lo cual disminuir el número de fumadores, aumentando los impuestos del tabaco y productos relacionados, supondría un ahorro a largo plazo para las arcas de la Hacienda Pública.

Grandes presiones para mutilar el PIT

Nofumadores denuncia las grandes presiones que se están llevando a cabo por representantes políticos de CCAA fuertemente vinculadas con el sector del tabaco para que el plan no salga adelante en su totalidad. Claros ejemplos de ello son la [pregunta parlamentaria de Coalición Canaria](#) en el

Congreso de los Diputados donde cuestiona al gobierno si consensuará con su comunidad Autónoma “cualquier propuesta que afecte a la industria tabaquera de las islas en cuanto al empaquetado genérico de los envases de tabacos”. Así como el apoyo expreso [del secretario general del PSOE extremeño, Miguel Angel Gallardo, al cultivo de tabaco en Extremadura](#) haciendo graves declaraciones que anteponen el trabajo de un pequeño número de agricultores en Extremadura frente a las 60.000 muertes anuales producidas en nuestro país por causa de este cultivo que Gallardo calificó de “social y necesario”.

A todos estos servidores públicos la asociación recuerda que el artículo 5.3 del Convenio Marco de Control de Tabaco, CMCT, que España ratificó en 2005, prohíbe las interacciones innecesarias de representantes de las administraciones públicas con la industria del tabaco y establece que “a la hora de establecer y aplicar sus políticas de salud pública relativas al control del tabaco, los gobiernos y las administraciones públicas actuarán de una manera que proteja dichas políticas contra los intereses comerciales y otros intereses creados de la industria tabacalera”, según el CMCT.

La asociación también afea la deslealtad [de la Consejera de Sanidad de Madrid al criticar la aprobación del PIT en Consejo de Ministros](#). “Los madrileños nos merecemos una Consejera de Sanidad que empuje en la misma dirección que el Ministerio en un asunto tan crucial para la salud pública de todos los ciudadanos en lugar de poner palos en la rueda cada vez que se da un paso en la dirección correcta”, concluyó la presidenta de Nofumadores.

Prohibida la publicidad de tabaco a los influencers

Nofumadores también aplaude la tan necesaria medida que el Consejo de Ministros aprobó el pasado martes, prohibiendo que los 'influencers' hagan publicidad de tabaco, pero lamenta que la [definición de influencers tan solo se aplique a aquellos que tengan un millón de influencers y unos ingresos por encima de los 300.000 euros](#), lo que dejará fuera a la mayoría de los que promocionan el uso de tabaco y productos relacionados en las redes sociales. Nofumadores recuerda que, según un estudio de la AECC, nueve de cada diez jóvenes están expuestos al humo digital a diario en las redes sociales. El 54% de los jóvenes ya ha probado el vapeo y lo hace porque lo hacen sus modelos a seguir, aquellos que ven en las redes. “La ley ha puesto el listón demasiado alto, ya que la inmensa mayoría de influencers están por debajo de ese número de seguidores y de facturación y, sin embargo, podrán seguir influyendo en nuestros jóvenes para que se inicien en la adicción de productos con nicotina”, concluyó Raquel Fernández Megina.

Nofumadores.org, es una asociación sin ánimo de lucro, líder en España en la defensa de los fumadores pasivos miembro de ENSP (European Network for Smoking and Tobacco Prevention) y socio colaborador del CNPT (Comité Nacional para la prevención de tabaquismo). Ganadora del premio del Día Mundial sin Tabaco 2022 otorgado por la OMS.

Para más información

Raquel Fdez. Megina
Presidenta de Nofumadores.org
Email: prensa@nofumadores.org
Tel: 606 112 738

Ubaldo Cuadrado, Vicepresidente y portavoz en Andalucía de Nofumadores.org
Email: ucuadrado@nofumadores.org
Tel: 662 27 03 00